
DOMINGO 29 DE OCTUBRE DE 2023  Edición 12.264 / Año XXXII / 08 págs $250elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

PREOCUPACIÓN EN LA PROVINCIA POR 
TEMPORADA DE INCENDIOS FORESTALES 02

RESTA UN AÑO PARA LOS COMICIOS

LOS PRIMEROS NOMBRES 
PARA DISPUTAR ALCALDÍAS
Chile Vamos trabaja en conjunto para definir a sus candidatos y desde la centroizquierda no 
se cierran a primarias para las elecciones municipales que tendrán lugar el próximo 27 de 
octubre de 2024. 03
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Preparación y también preocupación en Limarí 
por temporada de incendios forestales

OVALLE Y MONTE PATRIA SON COMUNAS MÁS AFECTADAS

A la fecha se han realizado tres reuniones lideradas por Conaf 
para enfrentar eventuales emergencias y desde diciembre 
se encontrará disponible un helicóptero para esos fines. 
Sin embargo, las características geográficas propicias 
para siniestros y los antecedentes históricos evitan a las 
autoridades confiarse.

Con mayores recursos, la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf) enfrentará 
en la venida “temporada de incendios 
forestales” las emergencias que se 
presenten en la Región de Coquimbo. 
Incidentes que son cada vez más ha-
bituales, arrasando con flora y fauna 
local, y de paso, amenazando zonas 
residenciales completas.

Es un trabajo intenso el que lidera la 
Conaf, organismo con responsabilidad, 
por ley, de manejar estos escenarios, 
junto a personal de Bomberos, para 
evitar tragedias año tras año. Y, como 
siempre, la preparación es fundamental.

Intentando identificar los principales 
puntos de riesgo en la provincia, de 
cara a al mes en que comienzan a 
intensificarse los incendios forestales, 
diciembre, conversamos con la primera 
autoridad de Monte Patria, una de 
las dos comunas más afectadas por 
estas circunstancias. La otra es Ovalle.

“Tenemos preocupación respecto 
de lo que pueda ser esta temporada 
de incendios forestales. Somos una 
comuna que ya ha sufrido varios de 
estos episodios”, recalca el alcalde 
Monte Patria, Cristián Herrera.

Los principales puntos, dice el jefe 
comunal, en realidad están por todo 
el territorio. “Los últimos incendios 
grandes que hemos tenido han sido 
en el Río Mostazal, Cuestecita, en 
el Río Grande, Rapel, Los Laureles… 
en verdad toda nuestra geografía es 
peligrosa en cuanto al riesgo de que se 
generen incendios forestales, porque 
además, al no haber mucha agua por 
los ríos y canales, toda la vegetación 
que está cerca está seca y es material 
combustible”, agregó.

En tanto, mientras participan de 
instancias de coordinación con otras 
entidades, Monte Patria se defiende 
con una brigada de forma permanen-
te. “Es la única manera de llegar con 
respuestas a tiempo, evitando primero 
las desgracias personales y evitando 
que se sigan quemando nuestra flora 
y nuestra fauna”, señala el alcalde.

PREPARACIÓN
Si bien no pudimos tomar contacto 

con Conaf en la reciente jornada, El 
Ovallino conversó con el bombero 
Humberto Silva, quien se desempeña 
como punto focal operativo regional 
del Sistema Nacional de Operaciones 
de Bomberos de Chile.

“Efectivamente, el área de Limarí es, 
con creces, la más afectada todas las 
temporadas en términos de incendios 
forestales, específicamente el sector 

DIEGO GUERRERO
Monte Patria

Monte Patria es una de las comunas más afectadas por los incendios forestales en los últimos años. EL OVALLINO

de Ovalle y Monte Patria”, describe.
A la fecha, el nuevo Servicio Nacional 

de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred), que reemplaza 
a la Oficina Nacional de Emergencias 
(Onemi), ha convocado a tres sesio-
nes de la Mesa Técnica de incendios 
Forestales -señala Silva- donde se 
están coordinando las acciones entre 
las entidades con injerencia en la 
materia. Esto, con el fin de “estar lo 
más preparado posibles”.

Conaf ha aumento sus capacidades 
en la zona con mayores recursos y 
confirmó que “entre el 6 de diciembre 
y el 9 de marzo, va a estar disponible 
el helicóptero en el aeródromo de 
Tuquí”, agregó el bombero.

COSAS DE RECURSOS
Y es precisamente el ámbito de 

los recursos uno que habitualmente 
complica a Bomberos de Chile a la 
hora de enfrentar incendios fores-
tales. Si bien Conaf tiene por ley 
la responsabilidad y, por tanto, los 
medios para liderar el combate a estos 
siniestros, el personal voluntario de 
Bomberos es una pieza clave para 
el trabajo en terreno.

Pero hacerlo implica gastar recur-
sos, que en Bomberos son escasos 
y que solo se pueden reponer si se 
decreta una alerta amarilla o roja, 
que requiere de un informe técnico 
de Conaf y la firma de la Delegación 
Presidencial, situación que a veces 
no ocurre y que pone en aprietos a 
los voluntarios.

“No debiese ocurrir ese escenario 
este año”, dice Silva, pese a no contar 
en este momento con los medios. El 
refuerzo de la Conaf es algo bueno 

en este sentido, sostiene, “porque 
hay más brigadas que otros años”, 
aunque existen dificultades.

“Es bien sabido que a Conaf se 
le aumentó casi en 47% el presu-
puesto, lo que es muy bueno, pero 
a Bomberos no, de hecho, se nos 
castigó y por una cantidad muy 
importante de dinero. Si bien somos 
socios estratégicos, no es menos 
cierto que más del 60% del personal 
disponible es de Bomberos y no de 
Conaf. Incluso, a nivel nacional llega 
a un 80%”, señala.

Sin embargo, señala que “estamos 
confiados en que eso se va a solu-
cionar y los cuerpos de Bomberos 
van a poder enfrentar esta nueva 
temporada sin grandes problemas 
financieros para estas emergencias”.

El alcalde Herrera complementa, por 
su parte, con la preparación de las 
brigadas de emergencias en Monte 
Patria.

“Hemos dicho que no queremos 
que se transformen en bomberos o 
en funcionarios de la Conaf, sino que 
poder entregar una respuesta más 
rápida. Hemos hecho formación y en 
esas capacitaciones hemos recibido 
el apoyo tanto de Bomberos como 
de Conaf, quienes han entregado e 
impartido conocimiento en las ma-
terias que ellos dominan”, finalizó.
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Suenan los primeros nombres para 
disputar alcaldías de la provincia

RESTA UN AÑO PARA LOS COMICIOS

Chile Vamos trabaja en conjunto para definir a sus candidatos 
y desde la centroizquierda no se cierran a primarias para las 
elecciones municipales que tendrán lugar el próximo 27 de 
octubre de 2024.

Oficialmente resta menos de un año 
para las próximas elecciones muni-
cipales, que convocarán a las urnas 
el día 27 de octubre de 2024, y las 
conversaciones entre los diferentes 
partidos y colaciones se intensifican, 
con miras en lograr posicionar a sus 
candidatos en las alcaldías.

En la Región de Coquimbo las co-
lectividades avanzan a sus ritmos, 
mientras algunos nombres aparecen 
como posibilidades a ocupar un lugar 
en la papeleta. Cabe señalar que, al 
igual que otros comicios que tendrán 
lugar en nuestro país, las elecciones de 
alcaldes y concejales son obligatorias.

CHILE VAMOS PROPONE CANDIDA-
TOS

De las conversaciones que El Ovallino 
mantuvo con dirigentes de partidos 
políticos de derecha y centro-derecha, 
se alzan algunas opciones.

En el caso de Renovación Nacional 
(RN), se apoya la candidatura de Héctor 
Vega para alcalde de Ovalle. Si bien 
no es militante del partido, “tiene una 
historia cercana” y una “larga trayec-
toria como funcionario municipal”, 
destaca la presidenta regional de la 
colectividad, Vinka Pusich.

Por otro lado, la Unión Demócrata 
Independiente (UDI), respalda para 
la capital del limarí a su militante 
Cristian Smitmans.

Otros nombres aparecen también en 
Río Hurtado, donde RN apuesta por 
un rostro conocido, el exalcalde Gary 
Valenzuela.

Pusich destaca como ventajas que 
Valenzuela “fue muchos años alcal-
de de esa comuna y las personas lo 
conocen. Por sus años como alcalde, 
conoce las necesidades de la comuna 
y creo que va a ser una carta fuerte a 
disputar el municipio”.

Pero como no está todo zanjado, 
fuentes de El Ovallino indican que un 
nombre que también suena fuerte para 
dicha comuna es el actual concejal Luis 
Vega, de la UDI, quien tendría respaldos 
de Chile Vamos en las meses que se 
han estado realizando para definir las 
candidaturas.

Consultado, el secretario general del 
gremialismo en la zona, Patricio Morán, 
lo confirma, y señala que se trabaja 
en conjunto con todo Chile Vamos, 
“buscando los mejores nombres”, a 
través de reuniones entre los presi-
dentes de los partidos y apoyados por 
directivas comunales.

En el caso de Monte Patria, todo 

DIEGO GUERRERO
Ovalle

Las conversaciones entre los diferentes partidos y colaciones se intensifican, con miras en 
lograr posicionar a sus candidatos en las alcaldías.

EL OVALLINO

decantaría por Nicolás Araya (UDI), 
quien se encuentra en su segundo 
período como concejal y ahora an-
hela ocupar el sillón de la alcaldía. 
En tanto, en Combarbalá, se alzaría 
Claudio Díaz, con apoyo tanto de RN 
como de la UDI.

¿Qué sucede con Punitaqui? Si bien 
las fuentes de este medio no dilucidan 
nombres aún, indican que la “pelea” 
estaría entre Renovación Nacional y 
el Partido Republicano para tener un 
candidato de la derecha en la comuna.

Los lineamientos, al menos, están 
claros. Para Vinka Pusich, de RN, los 
candidatos deben “conocer el territorio 
y tener una vida intachable”.

“Nosotros somos muy claros en 
que repudiamos cualquier acto de 
corrupción o acciones reñidas con 
la ley”, agrega, sosteniendo de paso 
el factor de la diversidad, “desde el 
alma más conservadora al alma más 
liberal”, pero que sean “competitivas” 
en cuanto a sus candidaturas.

Patricio Morán, de la UDI, agrega en 
la misma línea que “siempre hemos 
estado trabajando con líderes locales, 
en terreno, cercanos y con interés en 
ser candidatos”.

Desde el Partido Republicano, comen-
tan que están enfocados de momento 
en las candidaturas a concejales, para 
las que esperan llevar listas comple-

tas en toda la Región de Coquimbo, 
que luego deben ser validadas por 
el consejo regional y también por el 
nivel central.

“Solo después del plebiscito de di-
ciembre (por una nueva constitución) 
vamos a enfocarnos en cerrar el tema 
de las alcaldías”, advierte el presidente 
de la colectividad, Andrés Guerra.

De todas formas, se manejan pre-
candidatos. El mismo Guerra sería 
la carta del partido para la alcaldía 
de Ovalle y Alberto Gallardo podría 
disputar el cargo en Punitaqui. “Pero 
ambos, como expliqué anteriormente, 
debemos pasar antes por las instan-
cias evaluadoras internas del partido”, 
señala.

Asimismo, menciona que las op-
ciones pueden ser “independientes 
o militantes”, pero que puedan “de-
fender públicamente los principios 
del partido” y con probidad.

EN LA IZQUIERDA NO SE CIERRAN 
A PRIMARIAS

En conversación con los presiden-
tes del Partido Socialista (PS) y la 
Democracia Cristiana (DC), se evi-
dencia la intención de trabajar por 
los acuerdos, aunque cada uno tiene 
su visión sobre qué candidatos llevar.

El presidente regional del PS, el 

actual diputado Daniel Manouchehri, 
indica que “el Partido Socialista tie-
ne capacidad de disputar todas las 
alcaldías del Limarí”, con candidatos 
que describe como “muy potentes”.

Eso sí, deben enfrentar el proceso de 
negociación con el resto de los partidos 
de izquierda y centro izquierda, para 
llegar a los mejores nombres.

“Donde no tengamos acuerdo, esta-
mos abiertos a dirimir mediante una 
primaria”, sostiene Manouchehri, que 
lidera un trabajo que, en sus palabras, 
busca “recuperar espacios” en la fuerza 
histórica que ha tenido el socialismo 
democrático en la Provincia de Limarí. 
No solo en alcaldías, sino también en 
concejales y consejeros regionales.

El presidente regional de la DC, 
Patricio Solís, concuerda en que dirimir 
mediante primarias es una idea que 
se maneja, incluso en forma interna 
para los democratacristianos.

“Donde haya más de una alterna-
tiva, la forma más participativa y 
democrática es la primaria, donde se 
debe trabajar para tener un candidato 
único”, señala.

La Falange sigue un programa a 
nivel nacional para tener candidaturas 
únicas y en la zona, hay unanimidad en 
cuanto a mantener a jefes comunales 
que han mostrado resultados, como 
es el caso de Denis Cortés en Illapel, 
Provincia de Choapa. “Está muy bien 
evaluado y ha tenido buena gestión”, 
destaca.

En una situación similar se encuen-
tran con Jonathan Acuña, actual 
alcalde de Ovalle. Eso sí, con evidentes 
diferencias debido al corto tiempo en 
que ha estado a cargo de la alcaldía 
de la capital provincial, asumiendo 
luego de la destitución del exalcalde 
Claudio Rentería.

Pero no se debe pasar por alto que 
Acuña viene de desempeñarse como 
concejal y fue elegido entre el resto 
del Concejo Municipal de la comuna 
para tomar el liderazgo en Ovalle, que 
Solís evalúa de buena forma. “Lo ha 
logrado”, señala.

Para la centroizquierda, es indispen-
sable la cercanía que pueda generar 
un alcalde, tanto con la ciudadanía, 
“para ir recogiendo las necesidades 
de la gente”, dice Solís, como con las 
otros estamentos, como la Delegación 
Presidencial Regional y el Gobierno 
Regional, e incluso con los ministros, 
en el nivel central, para “poder acercar 
los recursos a la región”.

Junto con ello, también menciona 
la “transparencia y la probidad en la 
gestión”, como cualidades esenciales 
para los próximos alcaldes.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Ventajas y desafíos de las mujeres que 
deciden ser madres después de los 40

TENDENCIA EN AUMENTO 

La maternidad en la madurez se ha vuelto una elección cada vez más común. Muchas 
mujeres se sienten más seguras y preparadas desde el punto de vista emocional y 
mental, lo cual suele estar en línea con su desarrollo profesional. No obstante, un 
porcentaje de mujeres sigue enfrentando desafíos para concebir, a pesar de sus 

esfuerzos. Muchas de ellas recurren a tratamientos asistidos y, en ocasiones, logran 
tener éxito en una etapa más avanzada de la vida.

Laura Ramírez siempre había soñado 
con ser madre, pero la vida la llevó 
por diferentes caminos antes de 
que ese sueño se hiciera realidad. 
Después de luchar contra las pre-
siones sociales y las expectativas 
de otros, finalmente decidió que era 
el momento adecuado para tener un 
hijo, incluso si eso significaba romper 
con las normas convencionales. “Fue 
un proceso largo y desafiante. Tuve 
que enfrentar la preocupación de 
los demás y la incertidumbre que a 
menudo rodea a las madres de edad 
avanzada, pero siempre supe que era 
el camino correcto para mí”, explica. 

Con el apoyo de su familia y ami-
gos, se sometió a un sinnúmero de 
tratamientos de fertilidad, hasta que 
finalmente quedó embarazada. Los 
nueve meses que siguieron estuvie-
ron llenos de alegría, anticipación y 
algunos miedos, pero Laura nunca 
dejó que nada la detuviera. A los 41 
años, dio a luz a una hermosa niña, a 
quien llamó Isabella. “El momento en 
que la tuve en mis brazos por primera 
vez, todo valió la pena. No importaba 

el proceso me fui encantando cada 
vez más con la idea de ser mamá, 
hasta que el 24 de julio de este año, 
al fin pude verle la cara a mi hijo y 
toda mi vida cambió por completo”, 
comenta.

Tanto Laura como Julia, expe-
rimentaron la maternidad en una 
etapa más de madurez, por opción 
o por circunstancia, pero pese a los 
estereotipos lograron llevar un em-
barazo a termino y sus hijos nacieron 
sin complicaciones. 

Mónica Rojo, a cargo de la Unidad 
de Salud Sexual y Reproductiva en 
el Departamento de Salud de la 
Municipalidad de Coquimbo, des-
taca la importancia de un estilo de 
vida saludable para las mujeres en 
diferentes etapas de la vida. Tanto 
si te encuentras en la franja de edad 
fértil, entre 25 y 35 años, como 
si eres una adolescente, y espe-
cialmente si superas los 40 años, 
mantener un estilo de vida saludable 
es fundamental. “Una vida activa 
y una alimentación adecuada son 
esenciales, ya que pueden ayudar 
a prevenir riesgos comunes. Por 
ejemplo, un aumento excesivo de 
peso puede aumentar el riesgo de 
desarrollar diabetes gestacional o 
hipertensión arterial, y potencial-
mente llevar a un parto prematu-
ro o desprendimiento de placenta. 
Además, algunos factores, como la 
dislipidemia, pueden manifestarse 
de manera inesperada. Esto puede 
incluir niveles elevados de colesterol 

y triglicéridos, que también conllevan 
ciertos riesgos”.

La profesional matrona, explica 
que existe un porcentaje de ries-
go de malformaciones en el feto 
en mujeres mayores, no obstante, 
existen casos de mujeres sobre los 
45 años que han tenido a sus hijos 
en forma normal. “Eventualmente 
podría no ser un parto vía vaginal, 
sino que necesariamente a lo mejor 
va a tener que ser un parto electivo 
vía cesárea. Es importante desta-
car que, en la actualidad, muchas 
mujeres tienen la opción de elegir 
un parto por cesárea, sin importar 
la edad, independientemente de 
la recomendación del médico o la 
matrona. Podría ser una mujer joven 
que no quiere pasar por un parto 
vaginal y pide un parto por cesárea”. 

Cuando se trata de brindar apoyo 
durante el embarazo a mujeres de 
mayor edad, Mónica Rojo enfatiza la 
importancia de la atención integral. 
Explica que cuando se identifican 
posibles riesgos en los controles 
prenatales, como hipertensión, hi-
potiroidismo o diabetes gestacional, 
se proporciona atención tanto en 
el ámbito de alto riesgo obstétrico 
como en la atención primaria. Esto 
implica un seguimiento constante 
y la búsqueda activa de aquellas 
mujeres que, por alguna razón, se 
ausentan de sus citas. 

“Lo ideal es que siempre consul-
ten alrededor de las 9 semanas de 
gestación. Siempre uno espera que 
todos los partos sean exitosos es 
por ello que la profesional Matrona 
es fundamental para incidir en que 
ello ocurra dado que habrá pesquisa 
precoz de cualquier riesgo tanto para 
la madre como para el hijo. Es crucial 
comprender que, si una mujer tiene 
40 años o más, el simple hecho de 
su edad avanzada, especialmente si 
es su primer embarazo, se considera 
de alto riesgo. Esto refuerza la impor-
tancia de un cuidadoso monitoreo y 
apoyo a lo largo de su embarazo para 

cuántos años tenía, el amor que 
sentí por ella fue abrumador”.

Similar es el caso de Julia Pávez, 
quien siempre priorizó su desarrollo 
profesional y viajar, explica que la 
maternidad era algo que quería ex-
perimentar, pero siempre terminaba 
postergándolo, más aún porque no 
tenía una pareja estable. Hasta que 
conoció a Raúl, padre de su peque-
ño Maximiliano. Ella experimento 
la maternidad al borde de los 40 
años, “Quedé embarazada a los 39, 
al principio tenía mucho temor, por 
todo lo que se dice de la maternidad 
avanzada, pero como siempre he 
sido saludable, mi ginecóloga me 
dijo que no habría problemas. En 

41
años la edad que una mujer puede ser 
derivada en el hospital de La Serena a 
tratamiento de reproducción asistida 
de alta complejidad que serían las fer-
tilizaciones in vitro

MARCELA ANGEL 
La Serena
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garantizar una experiencia segura y 
saludable”. 

FACTORES QUE INFLUYEN EN 
LA FERTILIDAD DE UNA MUJER 
DESPUÉS DE LOS 40 AÑOS

Paola Salas, matrona y seremi de 
Salud, explica que la fertilidad de 
una mujer, sin importar su edad, se 
relaciona con procesos hormonales, 
anatómicos, y aspectos vincula-
dos a la actividad sexual y el ciclo 
menstrual. “Es importante que las 
mujeres, especialmente aquellas con 
ciclos menstruales regulares de 28 
días, conozcan sus ciclos y realicen 
cálculos para optimizar su fertilidad. 
Esto es válido independientemente 
de la edad, siempre y cuando estén 
ovulando. Para que ocurra un emba-
razo, es esencial que haya ovulación, 
que implica la liberación de un óvulo 
desde el ovario. Este proceso sucede 
aproximadamente una vez al mes, 
alternando entre el ovario derecho y el 
izquierdo. Si ambos ovarios funcionan 
correctamente, existe la posibilidad 
de quedar embarazada en cualquier 
mes. Después de los 40 años uno 
todavía tiene ovulaciones, porque 
uno nace con una cierta cantidad 
de óvulos en la vida y eso se acaba 
cuando se acaba la vida fértil, cuando 
tú dejas de menstruar”, explica.

Salas comenta que el promedio de 
nacimiento en nuestro país es de 
1,8, “o sea, no alcanzan a ser dos 
hijos por pareja y eso es muy bajo, 
porque el promedio que había hace 
30 años atrás en Chile eran 5 hijos”, 
puntualizó.

UNIDAD DE FERTILIZACIÓN 
EN LA SERENA

Mónica Rojo, matrona y respon-
sable de la Unidad de Salud Sexual 
y Reproductiva en el Departamento 

Los expertos señalan que se debe realizar un cuidadoso monitoreo y apoyo a lo largo de su embarazo para garantizar una experiencia segura 
y saludable.

LAUTARO CARMONA

de Salud de la Municipalidad de 
Coquimbo, informa sobre la Unidad de 
Fertilización que opera en el Hospital 
de La Serena. “Cuando una paciente 
consulta en atención primaria por 
procedimientos relacionados con la 
fertilización, se le deriva al hospital 
de La Serena, ya que actualmente 
no disponemos de esta unidad en 
nuestra área. Es importante destacar 
que este proceso no es inmediato y 
requiere tiempo, incluyendo una serie 
de estudios tanto para el hombre como 
para la mujer, a fin de determinar el 
grado de infertilidad. Sin embargo, en 
el hospital de La Serena, se cuenta 
con un equipo multidisciplinario 
compuesto por médicos, matronas y 
psicólogos que trabajan eficazmente 

en este campo. Aunque estos pro-
cedimientos suelen ser costosos, 
han tenido resultados positivos. 
Desafortunadamente, la demanda 
supera la oferta en nuestra región, 
lo que hace que la accesibilidad sea 
un desafío”, comenta.

Camila Morgado, Matrona de la 
Unidad de Medicina Reproductiva 
CDT Hospital de La Serena, indica 
que, “opciones para tratamiento de 
fertilidad por lo que es la parte del 
sistema público. Nosotros podemos 
recibir pacientes que sean deriva-
dos de otros hospitales u atención 
primaria o interconsultas de otras 
unidades del mismo servicio, del 
mismo hospital, hasta los 41 años. 
Podemos derivar hasta los 41 años a 

tratamiento de reproducción asistida 
de alta complejidad que serían las 
fertilizaciones in vitro. Dentro de las 
prestaciones que deberían optar mu-
jeres ya mayores a 35, ojalá que a lo 
mejor quieran postergar su maternidad 
y no ser madres inmediatamente, es 
la criopreservación de ovocitos. Pero 
esa prestación no la cubre el sistema 
público actualmente. Solamente la 
puede encontrar en alguna clínica 
de reproducción asistida, ya sea 
en Valparaíso o en Santiago. Por 
lo tanto, por el sistema público no 
podríamos ofrecerles nada más allá 
que la parte de estudio e insemi-
naciones intrauterinas a pacientes 
hasta 41 o cumpliendo los 42 años 
de edad”, explicó.

KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL

Desde que asumí como gober-
nadora hemos destinado más 
de 15 mil millones de pesos a la 
Junta Nacional de Bomberos para 
fortalecer a los “chicos buenos” 
de las 15 comunas de nuestra 
región. La inversión pública hacia 
bomberos desde nuestro gobierno 
regional se convierte en una cifra 
histórica jamás vista en nuestra 
región. Por lo mismo, el apoyo 

que hemos brindado a esta 
institución ha sido destacado 
transversalmente, pero hoy ese 
respaldo a bomberos y otras 
organizaciones privadas sin 
fines de lucro que entregan 
los GORES a nivel nacional 
está tambaleando.

La circular Número 20 del 
Ministerio de Hacienda que se 
emitió tras el caso convenios y 
que afectó al gobierno central 
castiga a este tipo de insti-
tuciones: bomberos, teletón y 
organizaciones sociales

Una de las medidas que se 
sindica en la circular es la 
eliminación de la asignación 
directa de recursos a este tipo 
de organizaciones y peor aún 
establece que los convenios 
que celebren los organismos 

públicos con instituciones 
privadas sin fines de lucro, por 
montos que superen las 500 
UTM (30 millones de pesos), 
deberán tener la obligación de 
emitir boletas de garantías 
con un mínimo de un 5% del 
monto total del convenio. 

Desde esa lógica, si como 
gobierno regional aspiramos 
a comprar un carro bomba 
que cuesta por ejemplo en 
el orden de los 500 millones 
de pesos, bomberos tendrá 
que conseguirse con respaldo 
financiero para una boleta de 
garantía de 25 millones de 
pesos, una locura! 

C o m o  A s o c i a c i ó n  d e 
Gobernadores Regionales 
(AGORECHI) enviamos un 
oficio a la DIPRES dando a 

conocer nuestra disconfor-
midad de estas nuevas reglas 
que afectan a bomberos, go-
biernos regionales, organiza-
ciones sociales, privadas y 
universidades.

Nos parece que hay un afán 
por demonizar las transfe-
rencias hacia las distintas 
organizaciones y creemos 
que no es el camino correcto. 
El nerviosismo y la histeria 
se apoderó del Ministerio de 
Hacienda generando cláu-
sulas abusivas en contra de 
bomberos y organizaciones 
sociales sin fines de lucro. 

Este tipo de medidas arbitra-
rias no puede ser traspasada 
a una Ley de Presupuesto 
2024 que está en discusión 
y que limita la buena adminis-

tración anual de los recursos, 
ya que toda iniciativa deberá 
ahora pasar por MIDESO y 
DIPRES. Esto es sinónimo 
de más centralismo y buro-
cracia, situaciones que no 
permitirán llegar a tiempo 
con una ejecución debida a 
nuestra gente de la región 
de Coquimbo.

Espero que retorne la cor-
dura y prudencia en el go-
bierno central y rectifique su 
tozudez hacia este tipo de 
organizaciones. El gobierno 
del Presidente Boric debe 
entender que por errores de 
algunos no se puede castigar 
a todos. Bomberos, la Teletón 
y las organizaciones sociales 
no pueden pagar justos por 
pecadores.

Afectación a los GORES: Bomberos y organizaciones por medidas de la DIPRES
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

El laborioso empate conseguido 
por el Club Social y Deportivo 
Ovalle ante Gol y Gol, la semana 
pasada en la capital, en el marco 
del regreso de la Liguilla Final de la 
Tercera División “B”, dejó algunas 
impresiones dignas de mencionar.

En primer término, que el equipo 
pudo obtener un buen resultado, 
en un reducto difícil y contra un 
rival bastante dinámico, que buscó 
siempre imponer su ritmo de juego.

Luego, consignar que el cuadro 

ovallino fue de menos a más, 
con un primer tiempo en que 
estuvo al debe y un segundo 
en el que entró con una nueva 
actitud, para tratar de revertir 
su derrota parcial.

El conjunto dirigido por Andrés 
Olivares continúa exhibiendo 
algunos problemas entre la 
línea defensiva y la media, con 
salidas desde el fondo que se 
tornan imprecisas y permiten 
al rival recuperar el balón en 
una zona de alto peligro.

De la mitad para arriba hubo 
buenos momentos, gracias a 
la habilidad de Luis Rodríguez 
y a la constante búsqueda de 
los hombres desplegados en 
ofensiva.

Las ausencias importantes 
fueron en general bien cubiertas, 
si bien se hace evidente que 
contar con Segundo Pérez en el 
pórtico es un plus en materia de 
seguridad y que Ignacio Aranda 
tiene elementos futbolísticos 
que podrían haber comple-
mentado mejor el trabajo del 
medioterreno limarino.

No obstante, de cara al en-
cuentro ante Constitución 
Unido, de este fin de semana, 
hay elementos que se pue-
den y deben mejorar. Uno de 
ellos es la conexión entre la 
zaga y la línea en que se sitúa 
Esteban Ahumada, zona vital 
del campo de juego, donde se 
enlazan las tareas defensivas 

y ofensivas. En tal sentido, 
cuando Ahumada se recoge 
hacia atrás para buscar el balón 
y comenzar a elaborar el jue-
go, la sincronización debe ser 
mucho mayor, de manera de 
no perder balones de manera 
peligrosa y exponer al equipo 
a pasar zozobras.

El trabajo de los laterales tiene 
que reforzarse en la doble fun-
ción que debiesen desarrollar. 
Está claro que el rival muchas 
veces condiciona bastante las 
eventuales subidas por las ban-
das, pero siempre será un arma 
importante para sacar ventajas 
ofensivas y circuitos que pueden 
abrir los caminos al gol.

De tres cuartos de cancha ha-

cia arriba, los hombres en punta 
tienen que afinar su puntería 
frente al arco rival, pues tanto 
ante Provincial Talagante como 
ante Gol y Gol hubo jugadas 
clarísimas para marcar, que 
fueron dilapidadas.

En suma, en su retorno al 
fútbol competitivo, “El Equipo 
de la Gente” demostró que tiene 
armas para competir de igual 
a igual contra cualquiera, pero 
también debe seguir puliendo 
algunos ripios en su propuesta 
táctica-futbolística, que le 
permitirían volver a tener la 
solidez defensiva de la fase 
regular y a poder desnivelar de 
mejor manera cuando tiene el 
balón en su poder.

Con margen para mejorar

Aumentan casos de Covid-19 respecto 
a otras enfermedades respiratorias

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Si bien el uso 
d e  m a s c a r i -
l las ya no es 
obligatorio, es 
altamente re-
comendable se-
guir utilizándola 
en el trasporte 
público,

CEDIDA

Desde la Seremi de Salud recordaron a la población la importancia de mantener las 
medidas preventivas, a pesar de haber finalizado hace dos meses en el país, la Alerta 

Sanitaria por coronavirus.
En un 46,6% han aumentado los 

casos de Covid-19 a nivel nacional 
durante la última semana (SE 42) 
en comparación a la inmediatamente 
anterior (SE 41). Los registros indican, 
además, que actualmente el promedio 
diario es de 463 casos confirmados.

A nivel regional, en tanto, el número de 
casos nuevos comparando las últimas 
semanas registradas es de un 18,9%, 
con 195 nuevos casos confirmados, no 
obstante sin fallecidos. Según señala, 
también, el informe de Vigilancia por 
Virus Respiratorios -elaborado por la 
Unidad de Epidemiología de la Seremi 
de Salud- se denota un aumento de 
circulación en virus Parainfluenza y 
Adenovirus, incrementando sus casos 
por 4 semanas consecutivas, especial-
mente en menores de 5 años (80% 
de los casos identificados). 

MEDIDAS PREVENTIVAS
Preocupada por los indicadores y 

cómo esta situación afecte la salud de 
la población, la Seremi de Salud, Dra. 
Paola Salas, recordó: “actualmente se 
continúa identificando la presencia de 
esta enfermedad con test de antígeno 
y PCR en toda la red asistencial de 
la región de Coquimbo. Lo anterior, a 
pesar que la positividad para PCR se 
mantiene baja, menor a un 5%, y para 
los antígenos entre 7 y 14%”. 

“Recordamos, además, que existe 
acceso a test de antígeno en farmacias 
en convenio con CENABAST a un costo 
muy bajo”, señaló la Autoridad Sanitaria, 
destacando que “es clave testearse 

cuando existe presencia de síntomas, 
especialmente si fue contacto de una 
persona con Covid-19”.

Añadió, igualmente, “la importancia 
de la vacunación contra el Covid-19 y 
la puesta al día de las dosis pendientes, 
que se encuentran disponibles en los 
más de 50 centros de vacunación de 
toda la región. En forma especial, hago 
un llamado a los mayores de 60 años 
a protegerse con la vacuna Bivalente, 
ya que hasta la fecha sólo se han in-
munizado un 45% de este grupo etario 
en la región, que son precisamente los 
que más resultan afectados por las 
patologías concomitantes, es decir, 
más de una enfermedad que afecte al 

mismo tiempo a una persona, lo que 
podría agravar un cuadro respiratorio”.

Por su parte, el Director del Servicio de 
Salud Coquimbo, Dr. Christian Vargas, 
indicó: “A pesar de haber finalizado la 
Alerta Sanitaria, siempre es importante 
mantener el autocuidado, no dejar 
de lado las medidas aprendidas en 
pandemia y continuar con el proceso 
de vacunación. Recordemos que esta 
estrategia está enfocada en un virus 
que ya está viviendo con nosotros y 
cuya eficacia nos permitió alcanzar 
el fin de la pandemia después de 
tres años. Por eso, invitamos a toda 
la comunidad que aún no haya com-
pletado sus esquemas de vacunación, 

a acercarse a los más de 50 puntos 
disponibles en toda la Región”.

Finalmente, la Dra. Salas volvió a 
recordar las medidas preventivas que 
son “las que permiten cortar las ca-
denas de transmisión de todas las 
enfermedades respiratorias. Si bien el 
uso de mascarillas ya no es obligatorio, 
es altamente recomendable seguir 
utilizándola en el trasporte público, al 
asistir a un centro de salud o en luga-
res de trabajo donde se sabe existen 
personas contagiadas. El lavado de 
manos por 40 segundos con agua y 
jabón es muy importante, así como 
también ventilar los espacios dos a 
tres veces al día por 15 minutos”. 

La Serena
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adultos mayores se capacitaron en 
educación financiera y previsional

DIÁLOGO CIUDADANO

La jornada contó con diversos 
expositores que respondieron 
las dudas y consultas de los 
asistentes, con el fin de poder 
entregarles herramientas 
que les permitan ser más 
autónomos e información 
para tomar decisiones 
financieras con todos los 
antecedentes sobre la mesa.

En una actividad organizada por 
el Hospital Provincial de Ovalle y el 
Consejo consultivo de la institución, 
adultos mayores tuvieron acceso a 
capacitaciones en el ámbito finan-
ciero y previsional. Esta educación 
fue entregada por representantes del 
Servicio Nacional del Adulto Mayor 
(SENAMA), el Servicio Nacional del 
Consumidor (SERNAC) y el Instituto 
de Previsión Social.

La jornada contó con diversos ex-
positores que respondieron las dudas 
y consultas de los asistentes, con el 
fin de poder entregarles herramientas 
que les permitan ser más autónomos 
e información para tomar decisiones 

Ovalle

En la instancia participaron dirigentes de juntas de vecinos, representantes de consejos consultivos y miembros de la comunidad que se 
motivaron a recibir todos estos conocimientos relevantes para vida diaria.

EL OVALLINO

financieras con todos los antecedentes 
sobre la mesa.

Respecto a esto, el director del 
Hospital Provincial de Ovalle, Leopoldo 
Oyaneder, comentó que “estamos 
muy contentos con la realización de 
esta actividad, porque la participación 
ciudadana en nuestra provincia es 

realizada por personas mayores de 60 
años, considerados ya como Adultos 
Mayores, pero que están lejos del 
estereotipo de este rango etario, ya 
que, muy por el contrario, se presentan 
como actores activos en la toma de 
decisiones de distintas instituciones 
públicas y lideran agrupaciones de 

vecinos como dirigentes sociales”.
En la instancia participaron dirigentes 

de juntas de vecinos, representantes 
de consejos consultivos y miembros 
de la comunidad que se motivaron a 
recibir todos estos conocimientos 
relevantes para vida diaria.

EMPLEOS

OCUPACIONES

Obra infraestructura Ovalle 
urbano necesita: Ingenieros, 
Ingenieros en Construcción, 
Técnicos en Construcción y 
Profesionales en Prevención 
de Riesgos. Enviar anteceden-
tes a postulacionesovalle23@
gmail.com
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En el 2024 los jugadores del Ciclón  jugarán en la Segunda Profesional de Chile, torneo que 
rige la ANFP.

CAMILA ILLANES

Una fiesta de goles regaló el plantel del cicl´pon a la afición que ayer los acompañó en el 
Estadio Diaguitas

CAMILA ILLANES

Una fiesta se vivió en el 
Estadio Diaguitas al cierre 

de la temporada 2023 
donde el cuadro limarino 

pudo compartir el trofeo de 
campeón con la hinchada 

del Ciclón.

Provincial Ovalle cierra el 2023 
con una goleada a Puente Alto

EN EL 2024 JUGARÁ EN LA SEGUNDA PROFESIONAL

Como tenía que ser. Provincial Ovalle 
cerró su participación en la temporada 
oficial 2023 viviendo una fiesta con 
su hinchada en el Estadio Diaguitas. 
El equipo de Luis Pérez Franco ya 
ascendido y campeón desde hace un 
par de jornadas, recibió a su similar de 
Municipal Puente Alto, al que doblegó 
con categoría por 4-1 con un festival 
de su máximo anotador el comandante 
Luis Silva, quien convirtió tres tantos, 
mientras Kevin Araya, participaba 
también de uno de los festejos.

De esta manera el ciclón coronó 
su participación en la liguilla con un 
anhelado título que le permite dejar 
atrás el fútbol de ANFA y meterse en 
la Segunda División Profesional que 
demandará exigencias y un trabajo 
que no permitirá licencias.

Lo anterior, lo anticipó el presidente 
del club Cristian Venegas, quien no 
se cansa de ver a su equipo en lo 
alto de la liguilla con 30 unidades, 
asumiendo que los objetivos en la 
fase inicial fueron complicados y 
debieron terminar con los servicio 
del técnico Italo Pinochet, quien fue 
reemplazado por Pérez Franco.

En conversación con El Día, y luego 
de participar de la jornada final que fue 
una fiesta con la hinchada, Venegas, 
no ocultó sus sentimientos, “tenemos 
mucha alegría por el ascenso, fue un 
lindo momento compartir el trofeo 
con nuestra afición”, sin embargo, 
puntualizó que esto recién comienza, 
ya que la segunda Profesional, tendrá 
nuevas exigencias,  “lo que viene 
ahora es un receso, se hablará con 

el técnico para ir visualizando lo que 
será la conformación del plantel para 
el próximo año”, anticipó.

El dirigente, tiene claro que el pri-
mer gran reto es avanzar y crecer, 
“obviamente que tenemos que tra-
bajar con respecto al cuaderno de 
cargos para poder presentar toda la 
documentación que pide ANFP y de 
esa forma ser admitidos en el futbol 
profesional”, agregó.

En términos generales, el presidente 
del ciclón, agradeció el ambiente en 
que terminó todo este año, “solo 
quiero las gracias a la gente que 
nos acompañó en el estadio, linda 
fiesta donde estaban presentes las 
autoridades, el delegado presidencial 
regional, alcalde, concejales, vivimos 
una fiesta maravillosa en el Estadio 
Diaguitas, celebrando este ascenso 
como campeones”.

El goleador Luis Silva, en tanto, 
recalcó que “esta es una fiesta para 
todos, la gente se lo merecía este 
momento, es de todos, la gente, ju-
gadores y cuerpo técnico”.

EL SEGUNDO ASCENSO
La historia en la categoría se cerró 

con el segundo ascenso que logró 
el equipo de Concón National que 
sigue los pasos del ciclón limarino. 
En el partido final, el equipo dirigido 
por Italo Pinochet, doblegó por 2-0 
a Deportes Colina

El equipo de la región de Valparaíso, 
cerró su participación en los 14 en-
cuentros de la liguilla con un puntaje 
de 25 unidades, uno más que Santiago 
City que amagó sus opciones hasta 
la última jornada.

La última fecha se cerró con el triunfo 
de 1-0 de Deportes Unión Compañías 
sobre Provincial Ranco y la victoria de 
Santiago City 1-0 sobre Colchagua.

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

El Evangelio de hoy nos re-
cuerda que toda la Ley divina 
se resume en el amor por Dios 
y por el prójimo. Mateo cuenta 
que algunos fariseos se pusieron 
de acuerdo para probar a Jesús. 
Uno de ellos le dirige esta pre-

gunta: «Maestro, ¿cuál es el 
mandamiento más grande 
de la Ley?». Jesús, citando 
el Libro del Deuteronomio, 
responde: «Amarás al Señor 
tu Dios, con todo tu corazón, 
con toda tu alma y con todo tu 
espíritu. Este es el más grande 
y el primer mandamiento». 
Habría podido detenerse aquí. 
En cambio, agrega algo, dice: 
«El segundo es semejante al 
primero: Amarás a tu prójimo 
como a ti mismo». Este se-
gundo mandamiento tampoco 
lo inventa Jesús, sino que lo 
retoma del Libro del Levítico. 

Su novedad consiste justa-
mente en el juntar estos dos 
mandamientos, el amor por 
Dios y el amor por el prójimo, 
revelando que son insepara-
bles y complementarios, son 
las dos caras de una misma 
moneda. No se puede amar a 
Dios sin amar al prójimo y no 
se puede amar al prójimo sin 
amar a Dios. El signo visible 
que el cristiano puede mostrar 
para testimoniar el amor de 
Dios al mundo es el amor por 
los demás. El mandamiento 
del amor a Dios y al prójimo 
es el primero no porque está 

encima de la lista de los man-
damientos. Jesús no lo coloca 
en el vértice, sino al centro, 
porque es el corazón desde el 
cual debe partir todo y hacia 
donde todo debe regresar y 
servir de referencia. A este 
punto, a la luz de esta palabra 
de Jesús, el amor es la medida 
de la fe, y la fe es el alma del 
amor. No podemos separar 
la vida religiosa de piedad, 
del servicio a los demás de 
aquellas personas concretas 
que encontramos. ¿Cuánto 
amo? ¿Cómo es mi fe? Mi fe 
es como yo amo. Y la fe es el 

alma del amor. Jesús no nos 
entrega dos fórmulas o dos 
preceptos, nos entrega dos 
rostros, es más un solo rostro, 
aquel de Dios que se refleja 
en tantos rostros, porque en 
el rostro de cada ser huma-
no, especialmente en el más 
pequeño, frágil, indefenso y 
necesitado está presente la 
imagen misma de Dios. De 
esta forma Jesús ofrece a cada 
persona el criterio fundamental 
sobre el cual edificar la propia 
vida. Sigamos orando por la 
paz en el mundo y sembrando 
amor a nuestro alrededor.

¿Cuál es el mandamiento más importante?

CARLOS RIVERA V.
La Serena

DOMINGO XXX durante el año A. Mt 22, 34-40
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